

penyelamatan lingkungan sangat berarti seperti dengan menerapkan prinsip *Eco Office* dalam kegiatan sehari-hari.⁶⁹

Eco Office atau peduli lingkungan dilakukan oleh kantor kecamatan Sukomanunggal melalui dengan mengikuti kegiatan *Green Office* yang mana itu merupakan konsep kantor yang kegiatannya dijalankan dengan cara yang ramah lingkungan, maksudnya agar seluruh karyawan serta pihak manajemen kantor atau aparatur di wilayah kecamatan Sukomanunggal sehati dalam bersikap dan bertindak untuk melaksanakan kegiatan yang ramah lingkungan yaitu berupaya untuk menerapkan berbagai penghematan, seperti hemat kertas, hemat listrik, hemat air. Selain itu kantor kecamatan Sukomanunggal berupaya untuk mengelola sampah serta melakukan penghijauan. Dengan tujuan menciptakan suasana kerja nyaman dan kondusif.

Untuk mencegah terjadinya banjir disaat musim hujan di kecamatan Sukomanunggal membuat lubang untuk penyerapan air hujan yaitu biopory yang berjumlah 3 biopory yang diletakkan di taman kantor Kecamatan Sukomanunggal.

Kantor kecamatan Sukomanunggal sebelum mengikuti *Green Office* 2010 kondisi lingkungan kantor tidak terawat dan banyaknya sampah plastik (bungkus makanan) dan dedaunan yang berserakan. Dengan kondisi lahan kantor yang begitu luas sehingga sangat terlihat gersang, sehingga menjadikan suasana kerja karyawan tidak nyaman, selain itu kurang rasa pedulinya terhadap lingkungan sekitar sehingga segala limbah yang ada di anggap sudah

⁶⁹ www.google Surabaya *Green Clean* – *Official website* badan lingkungan hidup. Di rekam pada tanggal 20 Januari 2011 pukul 10.00

tidak ada guna manfaatnya mereka buang begitu saja., karena karyawan tidak peduli dan kurang sadar terhadap kebersihan dan kesehatan lingkungan, padahal kebersihan sangat erat dengan kesehatan manusia.

Adanya lingkungan yang kotor dan tidak sehat itu akan mengakibatkan terganggunya aktifitas sehari-hari di kantor baik karyawan ataupun tamu yang berdatangan di kantor kecamatan. Karena Karyawan ataupun masyarakat di kantor kecamatan Sukomanunggal juga kurang menyadari kalau mereka mempunyai masalah yang harus di selesaikan bersama yang mana karyawan-kayawati lebih acuh tak acuh terhadap masalah kebersihan lingkungan dan mereka lebih mementingkan kepribadiannya masing-masing atau pekerjaan masing-masing sehingga tidak ada rasa peduli untuk bisa menciptakan lingkungan yang bersih, indah dan sehat karena mereka anggap itu bukanlah suatu masalah yang harus di selesaikan secara bersama padahal sebenarnya mereka cukup paham dengan pentingnya kebersihan lingkungan hidup bagi kesehatan dan kenyamanan dalam beraktifitas sehari-hari.

“sebelum adanya Event SGO saya sudah mempunyai keinginan menciptakan kondisi lingkungan kantor menjadi asri, bersih dan nyaman dan saya ingin lahan yang kosong digunakan untuk penghijauan karena saya melihat kondisi lahan kantor yang luas dan masih banyak yang kosong sehingga terlihat gersang akhirnya saya membicarakan keinginan saya kepada bapak camat dan beliau pun tertarik dan setuju, kemudian semuanya diserahkan kepada saya dan akhirnya saya pun memulainya dengan membawa tanaman dari rumah untuk saya tanam di teras kantor dan saya memanfaatkan limbah botol plastik untuk vas bunga kemudian beberapa karyawan saya ajak untuk membawa tanaman dari rumah (swadaya tanaman). Nah pada tahun 2010 baru ada event SGO akhirnya kantor kec. Sukomanunggal mengikutinya sehingga seluruh karyawan lebih termotivasi dalam peduli lingkungan dan alhamdulillah akhirnya

Office di kantor Kecamatan Sukomanunggal dan dapat menerapkan tentang komponen *Green Office* dll. melakukan sebuah gerakan-gerakan, motivasi, kekreatifan, dan dapat memberikan inovasi serta keputus untuk melakukan perubahan kepada seluruh karyawan dalam perannya terhadap peduli lingkungan bersih, hijau dan sehat. Selain itu juga dapat membrikan kebijakan tentang tertib lingkungan dan dapat menggerakkan anak buahnya untuk menciptakan lingkungan bersih dan sehat.⁷¹ Peran sebagai perilaku yang diatur dan diharapkan dari seseorang dalam posisi tertentu. Pemimpin dalam organisasi mempunyai peranan, setiap pekerjaan membawa serta harapan bagaimana penanggung peran berperilaku setelah itu seluruh karyawan mulai mengerti mampu serta mau peduli dan bekerjasama dalam menciptakan kantor bersih, hijau dan sehat dari segala limbah yang ada. Sehingga manusia mampu merubah, memperbaiki dan mengkondisikan lingkungannya.

Green Office ini merupakan suatu pendekatan yang amat penting untuk merangsang seluruh karyawan agar dapat berkarya dan berprestasi untuk menciptakan suasana lingkungan yang bersih, hijau dan sehat. Maka program *Green Office* di Kantor Kec. Sukomanunggal meraih prestasi dan menjuarai kantor pemerintahan yang paling *Green* dan sangat menunjukkan perubahan yang signifikan pada tahun 2010. Akan tetapi tidak berhenti disitu saja atas peran *green leader* yaitu Evi (44 th) dan TIM *green office* kantor Kec. Sukomanunggal lebih mengembangkan potensinya pada karyawan-karyawan

⁷¹. www.google.pemberdayaan+masyarakat+melalui+program+SGO. Diambil pada 20 januari 2011, 10.00

Penghijauan yang dilakukan yaitu dengan menggunakan lahan kosong yang masing luas sebagai *green house* dengan ukuran kira-kira 3 x 6 m untuk ditanami berbagai jenis tanaman, namun kebanyakan ditanami tanaman hias dan tanaman obat keluarga (TOGA) seperti kunyit, jahe, temu lawak, kencur dll. Adapun tempat yang digunakan untuk menanam sayur-sayuran yaitu menggunakan pipa bekas tanggung dengan ukuran panjang kurang lebih 1,5 meter, dengan tinggi pipa berdiri tegak dan pipa di beri beberapa lubang samping untuk tempat menanam bibitnya.

Dalam penanaman dan merawat tanaman dilaksanakan dengan senang hati dan secara bersama-sama oleh seluruh karyawan-karyawati kecamatan Sukomanunggal. Tanaman produktif ataupun tanaman hias sengaja ditanam di sekitar lingkungan kantor selain untuk keindahan dan kesejukan yaitu sebagai penghasil oksigen didalam kantor dan menanam tanaman tegakan di halaman kantor sebagai zona buffer (menghindari polusi suara dari luar serta menghindari bahaya asap kendara dari luar). Hal tersebut pertama kali dilakukan oleh ibu Evi seorang *green leader* yang membawa tanaman hias dari rumah untuk di letakkan di halaman ataupun di teras depan kantor dan akhirnya lingkungan kantor lebih terlihat hijau dan tidak gersang. ibu Evi mengajak atau meminta kepada beberapa karyawan untuk membawa tanaman dari rumah atau membelinya sehingga dalam menciptakan lingkungan kantor menjadi lebih asri dan hijau maka diadakan swadaya tanaman untuk lingkungan sekitar kantor.

- 2) Meminimalkan makanan yang menggunakan BTM (vitsin, MSG, dll)
 - 3) Tidak membawa makanan yang menggunakan nasi bungkus/kotak kertas (menambah sampah kantor)
 - 4) Membawa makanan didalam tepak makan dari rumah yang bisa dipergunakan lagi.
 - 5) Saat rapat menghindari penggunaan pemakaian air kemasan plastic
 - 6) Di anjurkan memakai gelas minuman dari kaca
 - 7) tidak memakai wadah plastic saat kondisi makanan panas
 - 8) Tidak memakai wadah makanan yang memakai stereofom
- d. *Shop Green*, berbelanja menggunakan produk yang ramah lingkungan, seperti :
- 1) Saat berbelanja menggunakan tas ramah lingkungan
 - 2) Meminimalkan penggunaan plastic (beberapa plastic tidak bisa hancur secara alami)
 - 3) Memakai produk-produk dengan kemasan yang bisa didaur ulang
 - 4) Gunakan tas kresek secara berulang-ulang.
- e. *Build Green*, bangunan yang memperhatikan lingkungan seperti:
- 1) Kantor dengan desain sirkulasi udara yang lancar. Duduklah didekat sirkulasi udara yang lancar.
 - 2) Memanfaatkan dan menanam tanaman-tanaman hias sebagai penghasil oksigen didalam kantor.

hijau dan sehat. Dalam langkah-langkahnya peran ibu Evi sebagai *green leader*, yaitu mulai dari :

1. Sosialisasi kepada semua karyawan kantor kecamatan Sukomanunggal dan kelurahan, serta terhadap warga sekitar dan warga yang datang ke kantor kecamatan baik itu TOMAS (Tokoh masyarakat) dan pengurus PKK. Adapun sosialisasi yang dilakukan yaitu tentang basic *green office* diantaranya yaitu :
2. Membentuk TIM lima dengan sekretaris camat. Bertugas menggerakkan potensi SDM dan memanfaatkan potensi lingkungan yang ada (gedung kantor, halaman dan tanaman)
3. Tim membuat program jangka pendek 3 bulan dan jangka panjang satu tahun.
4. Tim membuat kesepakatan dengan karyawan kantor terdiri dari :
 - a. Setiap hari jum'at pagi selama 3 bulan kerja bakti selanjutnya setiap bulan sekali
 - b. Setiap bulan selama 3 bulan masing-masing karyawan menghimpahkan bunga/TOGA kepada kantor dengan jumlah sesuai pangkat /golongan.
 - c. Semua karyawan harus mengindahkan /mematuhi tulisan –tulisan ajakan dan seruan yang di pasang dalam gedung maupun di halaman kantor.
 - d. Setiap karyawan harus belajar daur ulang sampah dan mendaur ulang barang bekas yang ada dikantor

- e. Karyawati menjadi pelopor anti rokok dalam kantor. Dalam melaksanakan PERDA kota Surabaya No. 5 tahun 2008 tentang kawasan tanpa rokok (KTR) dan kawasan terbatas merokok (KTM). Kecamatan Sukomanunggal melaksanakan PERDA tersebut dengan cara; menghimbau kepada karyawan agar tidak merokok diruangan, dan jika ada yang ingin merokok dimintak untuk diluar ruangan. Serta membuat slogan/tulisan Kawasan Tanpa Rokok (KTR).
5. Pengawasan dan Evaluasi yang dilakukan langsung oleh pimpinan kantor dan dilakukan setiap saat atau setiap melakukan apel pagi.

Dari keberhasilan dalam keberlangsungan *green office* dapat dilihat dari faktor pendukung dalam bentuk partisipasi karyawan untuk menciptakan lingkungan kantor bersih, hijau, dan sehat tidak lepas dari partisipasi atau peran karyawan setempat dengan melakukan kegiatan kebersihan lingkungan, adapun bentuk-bentuk partisipasinya yaitu partisipasi ide berupa sumbangan pemikiran dari segenap karyawan seperti menciptakan suatu karya baru yang bermanfaat dari sampah kering. Dan dalam partisipasi ide yang lain yaitu berupa tenaga karyawan setempat sangatlah nampak, itu dari kesadaran diri sendiri ataupun pengaruh orang lain. Sumbangan tenaga ini dilakukan secara sukarela dan bersifat gotong-royong dalam melaksanakan kegiatan bersih lingkungan kantor ataupun sekitarnya.

Maka dari beberapa faktor yang ada telah menunjukkan perubahan yang terjadi pada seluruh karyawan dengan adanya *green office* sehingga dapat mewujudkan keberlangsungan lingkungan hidup yang dipandang dari sisi

yang lain, pemberian peranan yang lebih besar kepada masyarakat untuk terlibat dalam keseluruhan proses pembangunan juga dapat memberikan dampak positif bagi proses pembangunan yang berkelanjutan. Hal ini disebabkan masyarakat tidak menjadi sangat tergantung pada program-program pemerintah dan bersifat menunggu intruksi. Masyarakat yang bersifat bergantung hanya akan melakukan aktivitas pembangunan selama ada program pemerintah dan ada intruksi dari atas, begitu program berhenti, kegiatan juga akan berhenti.

Menurut Emil Salim bahwa pembangunan berkelanjutan tidak terbatas pada pengelolaan sumber alam secara berkelanjutan, tetapi juga berarti keberlanjutan social dan ketahanan social. Dengan keberlanjutan social juga berarti bahwa potensi manusia dan potensi social dalam masyarakat lebih dapat dikembangkan.. Dalam kondisi seperti itu masyarakat juga memperoleh saluran untuk mengemukakan aspirasi ataupun potensinya., begitu juga ketidak puasan dengan kondisi yang ada, sehingga memberikan motivasi yang lebih besar untuk melakukan perbaikan.